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Позитивная динамика отмече-
на в строительной отрасли. Объ-
ем строительных работ за от-
четный период на 41% выше сред-
нереспубликанского пока-
зателя (РК – 113,1%, Кы-

зылорда – 153,8%). 
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Уважаемые 
участники заседания!

Расширенное заседание Прави-
тельства проходит на фоне кардиналь-
ных изменений в мире. Глобальные 
процессы могут оказать сильное влия-
ние на экономическую ситуацию в на-
шей стране.

Надо также иметь в виду, что пере-
ход к новому технологическому укла-
ду, основанному на тотальной цифро-
визации, приведет к созданию каче-
ственно новых реалий в мире. К это-
му нужно быть готовыми. Успешная 
адаптация к новым реалиям станет 
определяющим фактором конкурен-
тоспособности и устойчивого про-
гресса Казахстана.

Об эффективности Правительства 
и акимов будем судить, прежде все-
го, по результатам развития экономи-
ки и улучшения качества жизни граж-
дан. Сегодня мы собрались, чтобы под-
вести итоги ушедшего года и сформу-
лировать актуальные задачи, которые 
предстоит решить в кратчайшие сроки.

Уважаемые 
государственные служащие!

Несмотря на сложную ситуацию в 
мире, в нашей стране достигнуты по-
ложительные результаты. Экономи-
ка растет, но нерешенных проблем 
по-прежнему много.

На первый план выходят вопросы, 
связанные с тем, что новой реально-
стью мировой экономики становятся 
тарифные конфликты и санкционное 
противостояние. Эти тенденции чре-
ваты тяжелыми последствиями.

Претерпит большие изменения и 
климатическая повестка, что повле-
чет за собой ревизию подходов к раз-
витию «зеленой энергетики». С одной 
стороны, это поддержит спрос на тра-

диционные энергоресурсы. А с дру-
гой, ведет к дестабилизации цен на 
нефть, газ, уголь.

Разворот к широкому использова-
нию криптовалют и других цифровых 
активов наметился в финансовой сфе-
ре. Фундаментальным фактором ста-
новится развитие искусственного ин-
теллекта, в этой сфере обостряется 
конкуренция между ведущими техно-
логическими державами. В таких ус-
ловиях нам необходимо иметь четкую 
стратегию действий, направленных на 
преодоление серьезных вызовов но-
вой эпохи.

Мною уже были обнародованы 
конкретные направления реформ и 
подходы к их реализации. Правитель-
ству предстоит принять сложные ре-
шения и, самое главное, претворить их 
в жизнь, чтобы предотвратить стагна-
цию экономики и обеспечить ее устой-
чивое развитие. Данная задача по си-
лам госслужащим, обладающим высо-
кой квалификацией и готовым брать на 
себя ответственность. Мировой опыт 
показывает, что эффективность госап-
парата во многом проявляется именно 
в таких трудных ситуациях.

Как бы тяжело ни было, но Прави-
тельство должно обеспечить тоталь-
ную экономию средств и их расходо-
вание только на решение самых на-
сущных задач. Пришло время затянуть 
пояса и жить по средствам.

Теперь остановлюсь на основных 
задачах и приоритетах Правительства, 
других уполномоченных органов на 
ближайший период.

Первое. Диверсификация экономи-
ки. В прошлом году в обрабатываю-
щей промышленности было реализо-
вано 180 инвестиционных проектов на 
общую сумму 1,3 триллиона тенге. В 

результате рост сектора составил поч-
ти 6%, что стало самым высоким пока-
зателем за последние 10 лет. Эту поло-
жительную тенденцию следует закре-
пить и сделать ее необратимой.

Другой критически важный воп-
рос – привлечение в экономику инве-
стиций. По этому показателю, соглас-
но данным ООН, Казахстан выглядит 
вполне успешным, хотя оснований 
для самоуспокоения нет. Для опера-
тивного решения вопросов инвесто-
ров создан Инвестиционный штаб.

Деятельность Штаба ускорила реа- 
лизацию отдельных проектов за счет 
устранения различных бюрократиче-
ских барьеров и правовых коллизий. Но 
главная задача состоит в том, чтобы не 
только решать «точечные проблемы», 
но, прежде всего, системно улучшить 
инвестиционный климат в стране.

В процессе проработки инвестпро-
ектов по-прежнему много времени 
уходит на межведомственную коорди-
нацию. Правительство должно рабо-

тать более оперативно, избавиться от 
излишней бюрократии.

Долгие процедуры согласования и 
принятия решений связаны с неже-
ланием и боязнью госслужащих брать 
на себя ответственность. Об этом надо 
прямо говорить.

Работу Правительства на инвести-
ционном направлении нужно усили-
вать, иначе нельзя, мы можем безна-
дежно отстать от современных тенден-
ций в условиях обострившейся конку-
ренции на инвестиционном рынке.

Очевиден факт, что стране нужны 
качественные инвестиции. Проекты, 
основанные на передовых техноло-
гиях и ориентированные на внешние 
рынки, как правило, предлагают ино-
странные инвесторы. За девять меся-
цев прошлого года объем прямых ино-
странных инвестиций составил 12,7 
миллиарда долларов. Вроде показа-
тель неплохой, но он на 36% мень-
ше вложений за аналогичный период 
2023 года.

Снижение темпов привлечения 
прямых иностранных инвестиций наб- 
людалось в Актюбинской, Алматин-
ской, Атырауской, Восточно-Казах-
станской, Жамбылской, Павлодар-
ской, Северо-Казахстанской обла-
стях, а также в городе Алматы. Сокра-
щение объема частных инвестиций 
компенсируется бюджетными сред-
ствами. Но сегодня говорилось о том, 
что бюджет развития у нас ограни-
чен – всего лишь 8% к объему ВВП. И 
бюджетные компенсации в инвести-
ционные проекты могут дать резуль-
таты лишь на коротком отрезке време-
ни. Мы должны это понимать.

В условиях дефицита бюджетных 
средств следует предусмотреть допол-
нительный набор преференций для 
добросовестных инвесторов, предла-
гающих качественные инвестиции. 
Такая политика соответствует моей 
стратегии, направленной на либе-
рализацию экономики. Это важный  
момент.

Правительству нужно создать це-
лостную экосистему, которая усилит 
поиск, поддержку и защиту инвесто-
ров на всех уровнях – за рубежом, в 
регионах, в центре. Эта политика ка-
сается как иностранных, так и отече-
ственных инвесторов. При этом ин-
весторам, получившим господдерж-
ку, должны выдвигаться разумные 
встречные обязательства по сохра-
нению рабочих мест, модернизации 
производства, соблюдению экологи-
ческих требований.

Медленно продвигается работа по 
запуску крупных промышленных про-
ектов. Надо синхронизировать дан-
ную работу с возвратом активов, кото-
рые в свое время были незаконно вы-
везены за пределы страны, в нашу каз-
ну. Об этом я уже говорил, в том числе 
на встречах с крупным бизнесом.

Актуальной остается задача по фор-
мированию в стране компаний – ли-
деров среднего звена. Правительство 
должно до конца июня текущего года 
завершить подготовку плана рабо-
ты с каждым перспективным средним 
предприятием.

Наша страна обладает большим по-
тенциалом для добычи и переработки 
редких и редкоземельных металлов, в 
том числе лития, спрос на который в 
мире растет. Сегодня в докладе Пре-
мьер-Министра говорилось об откры-
тии 17 подобного рода месторожде-
ний. Значит мы должны привлечь ин-
вестиции и передовые технологии в 
эту отрасль, сделав упор как на зару-
бежных инвесторов, так и на отече-
ственных бизнесменов.

На рынок Казахстана пришли 
крупные зарубежные компании, зани-
мающиеся геологоразведкой. Запуще-
на Единая платформа, которая будет 
способствовать простому и прозрач-
ному распределению прав на недро-
пользование. До конца текущей сес-
сии Парламента нужно завершить её 
законодательное обеспечение.

Реформа в сфере недропользования 
должна продолжаться несмотря ни на 
что. Это принципиальная позиция, 
которой Правительству следует твердо 
придерживаться.

Реализация соглашений о разделе 
продукции крупных месторождений 
позволила стать Казахстану надеж-
ным поставщиком энергоносителей 
на глобальный рынок. Данные проек-
ты вносят большой вклад в социаль-
но-экономическое развитие страны.

Ключевая  цель  –  повышение  благосостояния  граждан
Под председательством Президента Касым-Жомарта Токаева 

состоялось расширенное заседание Правительства. В заседании 
приняли участие Премьер-Министр Олжас Бектенов, члены Пра-
вительства, председатель Национального банка, акимы областей и 
городов Астаны, Алматы и Шымкента, руководители центральных 
государственных органов и национальных компаний.

Выступление Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева на расширенном 

заседании Правительства
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В своем  докладе глава реги-
она отметил основные макро- 
экономические показатели, ини-
циативы, реализуемые при под-
держке Президента и Правитель-
ства, успешную работу по при-
влечению инвестиций, развитию 
строительной отрасли и инфра-
структуры.

Как отметил Н.Налибаев, эко-
номический рост региона сос- 
тавил 7 процентов (2023 г. – 
107,3%). По итогам года обеспе-
чен рост всех основных макро- 
экономических показателей. 

– Благодаря Вашей поддерж-
ке и поддержке Правительства 
бюджет области  превысил 750 
миллиардов тенге, – подчеркнул 
аким области. – Несмотря на то, 
что на протяжении пятнадцати 
лет  наблюдается тенденция сни-
жения запасов нефти, составля-
ющих основную долю экономи-
ки региона, наряду с мерами по 

ускоренному повышению объе-
мов обрабатывающей промыш-
ленности и сельского хозяйства, 
продолжается развитие нефтега-
зоперерабатывающей отрасли. 

В целях открытия новых ме-
сторождений ведутся геологи-
ческие исследования, разработ-
ка нижележащих нефтяных пла-
стов. На месторождениях нача-
то бурение скважин глубиной до 
5,5 тыс метров, разработка не-
традиционных   углеводородов. 

В основной капитал привле-
чено 640 млрд тенге инвести-
ций, рост составил 21,7% (на 
14% выше среднего показателя 
по республике (РК – 107,5%), из 
них 70,5% – частные инвести-
ции. По итогам девяти месяцев 
привлечено более 171 млн дол-
ларов (США) прямых иностран-
ных инвестиций. Рост – 16,6%.

По словам Н.Налибаева, в 
рамках диверсификации эконо-

мики в 2024 году реализован 21 
инвестиционный проект на об-
щую сумму 37 млрд тенге. В ны-
нешнем году планируется реа-
лизовать 33 проекта на 280 млрд 
тенге (строительная отрасль – 
5, пищевая промышленность – 
3, энергетика – 5, производство 
бумаги – 2, ТБО – 2, сервис – 
1, торговля – 1, машинострое- 
ние – 1, агропромышленный 
комплекс – 13).

– В 2025-2029 годах в обла-
сти намечено реализовать 87 ин-
вестиционных проектов общей 
стоимостью 2 триллиона тен-
ге, создать 8,3 тысячи новых ра-
бочих мест, – отметил Н.Нали- 
баев. – По итогам Вашего визита 
в Катар при  Вашей прямой под-
держке  в регионе  будет реализо-
ван проект строительства парога-
зовой установки мощностью 1,1 
тысячи мегаватт, стоимостью 800 
миллиардов тенге. В настоящее 
время выдан земельный участок, 
разрабатывается технико-эконо-
мическое обоснование. 

В текущем году в целях ре-
конструкции свинцово-цинко-

вого месторождения Шалкия 
начнется строительство ново-
го горно-обогатительного ком-
бината на 215 млрд тенге. Так-
же будет построен завод по про-
изводству кальцинированной 
соды мощностью производства 
300 тыс тонн в год,   стоимость 
проекта – 147 млрд тенге. 

Будут введены в эксплуата-
цию пять солнечных и одна вет- 
ровая электростанции мощно-
стью 201 мегаватт, стоимостью 
62 млрд тенге.

– Согласно меморандумам, 
подписанным в рамках прошед-
ших с Вашим участием форумов 
«Казахстан – Германия», «Ка-
захстан – Корея», в апреле нач-
нется строительство завода по 
производству стеклянных бу-
тылок по немецкой технологии 
«Хорн» мощностью 220 милли-
онов изделий в год  и стоимо-
стью 31 миллиард тенге, а также 
совместного с корейской ком-
панией «Уиз Ю» предприятия 
по переработке твердых быто-
вых отходов стоимостью 19 мил-
лиардов тенге, – сказал аким  

области. – Благодаря Вашей 
поддержке по итогам межгосу-
дарственных соглашений объ-
ем воды в Аральском море за 
последние два года  увеличил-
ся почти на 4 миллиарда кубо-
метров. Это в свою очередь спо-
собствует развитию в Приаралье  
рыбного хозяйства, улучшению 
экологической обстановки. 

Благодаря широкому приме-
нению водосберегающих техно-
логий в прошлом году был по-
лучен богатый урожай сельско-
хозяйственных культур. Собра-
но порядка полумиллиона тонн 
риса (58 ц/га, 496,4 тыс. тонн).

Объем инвестиций, привле-
ченных в сельское хозяйство, 
по сравнению с 2023 годом вы-
рос на 32%. В рамках проекта 
«Ауыл аманаты» за последние 
два года реализован 601 про-
ект (4,3 млрд тенге), создано 
917 новых рабочих мест. В ны-
нешнем году будет реализовано 
815 проектов (5,5 млрд тенге) и  
создано более одной тысячи ра-
бочих мест. 

Масштабные  проекты  на  благо  региона
ЗАСЕДАНИЕ

Эту профессию, как при-
знался наш герой, он вы-
брал не сразу. После оконча-
ния школы Тимур работал в 
родном ауле  Жанкожи баты-
ра Арыкбалыкского аульного 
округа механизатором, сле-
сарем. После армии почти 
пятнадцать лет трудился в 
нефтяной отрасли.  

Т.Шарап никогда не из-
бегал тяжелого труда, брал-
ся за любое дело. В отли-
чие от нынешних молодых 
людей, которые ищут 
работу полегче, да 
зарплату поболь-
ше.  Выучиться на 
сварщика решил 
уже повзрослев. 
Он часами на-
блюдал за ра-
ботой масте-
ров. Опытные 
сварщики с по-
ниманием от-
носились к ин-
тересу Тимура, с 
удовольствием по-
казывали всю тех-
нологию сварочного 
процесса. Вскоре ему начали 
доверять простые операции, а 
со временем и более сложные.     

Научиться работать свар-
щиком одно, но нужно было 
получить теоретические зна-
ния, а главное, документ, да-
ющий право на самостоятель-
ную деятельность. С этой це-
лью Тимур выучился в Кызыл- 
ординском агротехническом 
колледже на электрогазосвар-
щика. Лишь после оконча-
ния этого учебного заведения 

он приступил к долгожданной 
работе. 

Сегодня опытного специа-
листа часто привлекают стро-

ительные компании, ко-
торые возводят в рай-
оне различные объ-
екты. В настоящее 
время он принимает 
участие в строитель-
стве школы в род-
ном ауле. Она  возво-

дится в рамках на-
ционального проекта 

«Комфортная шко-
ла». Сварщик  

Т.Шарап изго-
тавливает ме-
таллические 
ограждения. 

– Мужчи- 
на не дол-
жен сидеть 
без дела, на 

шее у супру-
ги или роди-

телей, – говорит 
наш герой. – Сейчас 
у меня  есть все воз-
можности, чтобы 
создать благопри-

ятные условия для жизни своей 
семьи. Нужно всегда думать о 
завтрашнем дне, о том, что че-
ловек оставит своим детям.

Как говорит Т. Шарап, се-
годня в ауле есть немало ребят, 
желающих освоить сварочное 
дело. Он всегда делится с ними 
накопленным опытом. Мастер 
рад, что один из его сыновей  
хочет выучиться на автоэлек-
трика.  Ведь эта рабочая про-
фессия всегда востребована.

Жумабек САРСЕНБИН

Житель Казалинско-
го района Тимур Шарап – 
один из опытных специали-
стов сварочного дела. Се-
годня его услуги пользуются 
большой популярностью.

Моя  профессия  –  
сварщик

На расширенном заседании Правительства с докла-
дом выступил аким Кызылординской области Нурлы-
бек Налибаев. Он рассказал об итогах социально-эко-
номического развития региона за  2024 год. стр. 3→
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ПРЕЗИДЕНТ

Между тем крупные 
инвестиции требуют дол-

госрочного горизонта планирования. 
Поэтому Правительству предстоит ак-
тивизировать переговоры относитель-
но продления СРП-контрактов, воз-
можно, на обновленных и более вы-
годных для нашей страны условиях.

Помимо этого необходимо вовлечь 
в экономический оборот ряд техно-
логически сложных месторожде-
ний нефти, а также имеющиеся зна-
чительные запасы сланцевой нефти. 
Для повышения коммерческой при-
влекательности таких проектов Пра-
вительству следует предусмотреть со-
ответствующие меры государствен-
ной поддержки.

Повторяю: в нынешних геополити-
ческих и экономических реалиях при-
влечение в экономику, будь это инду-
стрия или сельское хозяйство, част-
ных инвестиций – это приоритетная 
задача Правительства. Данная страте-
гия соответствует долгосрочным на-
циональным интересам страны. Поэ-
тому хотел бы подчеркнуть, что здесь 
манипуляция популистскими лозун-
гами недопустима. Только так Казах-
стан получит дополнительный при-
ток инвестиций в экономику, увели-
чит свой ресурсный потенциал и обе-
спечит условия для открытия новых 
промышленных производств. Говорю 
об этом специально, чтобы общество 
знало мою позицию.

Принятый в прошлом году Нацио- 
нальный проект по модернизации 
энергетической и коммунальной ин-
фраструктуры предусматривает в том 
числе развитие промышленности за 
счет выпуска новых видов продукции.

Отечественные предприятия могут 
обеспечить только 40% потребностей в 
оборудовании. Поэтому Правительству 
следует наладить его производство че-
рез предоставление офтейк-контрак-
тов местным заводам.

Казахстан пользуется высоким до-
верием в мире и назван «средней дер-
жавой». Но этот высокий статус дол-
жен быть подкреплен конкретными 
результатами не только во внешне-
политической сфере, а прежде всего 
практическими достижениями в обла-
сти экономики, инвестиций, науки и 
технологий.

В текущих геополитических реали-
ях следует переходить на новый уро-
вень сотрудничества с ближайшими 
соседями, речь идет о странах Цент- 
ральной Азии, ЕАЭС, что позволит 
усилить конкурентные преимущества 
региона и Казахстана. Правительству 
нужно выработать комплекс конкрет-
ных мер по развитию взаимовыгод-
ных связей в промышленности, транс-
порте и логистике, IT-секторе, АПК и 
других сферах.

Кроме того, следует держать на осо-
бом контроле ход реализации крупных 
инвестиционных проектов с Китаем, 
Россией, США, странами ЕС, Ближ-
него Востока, Азии и многими други-
ми государствами.

Следующая задача, требующая без-
отлагательного решения. Новой точ-
кой экономического роста должен 
стать туризм. Здесь мы отстаем, ре-
зультаты работы неважные.

Привлекательные туристические 
места есть в каждом регионе страны. 
Иностранные и отечественные туристы 
хотят посетить уникальные заповедни-
ки, поэтому следует в срочном порядке 
заняться строительством необходимой 
инфраструктуры, в том числе с привле-
чением частных инвесторов.

Нельзя идти на поводу у людей, ко-
торые в штыки встречают любые меры 
по усилению инвестиционного потен-
циала туристической сферы, как это 
произошло со знаменитым урочищем 
Бозжыра в Мангистауской области.

Правительство и региональные 
власти должны принимать более ре-
шительные меры по улучшению дело-
вого климата. Проблема привлечения 
инвестиций в экономику поставле-
на мной на первое место неслучайно. 
Это вопрос стратегической важности, 
его решение во многом предопределит 
будущее нашей экономики и место  
Казахстана на карте мира.

Второе. Переход на новый уровень 
инфраструктурного развития.

Усилиями Правительства и мест-
ных исполнительных органов острый 
кризис в энергетической и комму-
нальной сферах преодолен. Однако 
перед Правительством стоит задача 
недопущения таких ситуаций.

Аварии на тепловых станциях не кра-
сят страну, подрывают ее репутацию и 
свидетельствуют о безответственности 
и непрофессионализме госслужащих. В 
акиматах на руководящих должностях 
коммунальными хозяйствами занима-
ются не профильные специалисты, а 
юристы и прочие гуманитарии.

Нужно немедленно перейти на но-
вые стандарты работы энергетиче-
ских и коммунальных объектов. Пра-
вительству предстоит продолжить ре-
ализацию новой тарифной полити-
ки. Тарифы должны соответствовать 
рыночным условиям – иначе станет 
невозможной бесперебойная подача  
электроэнергии, тепла и воды.

Практически во всех странах СНГ 
тарифы и цены на электроэнергию, 
газ и нефтепродукты выше, чем в Ка-
захстане, и эта ситуация приводит к 
перекосу и дисбалансу в нашей эко-
номике. Такова реальность, и мы не 
должны ее скрывать.

Все люди видят, как в соседние 
страны контрабандой вывозится то-
пливо, что в свою очередь создает бла-
годатную почву для криминала, в том 
числе на территории нашей страны.

Мы не первый год говорим о важ-
ности формирования в обществе куль-

туры бережного отношения к ресур-
сам. Но помимо призывов к гражда-
нам нужно перейти к внедрению со-
циальных норм потребления.

Положительные примеры уже име-
ются. Только в сфере водопотребле-
ния такой подход дал ежемесячную 
экономию воды около восьми про-
центов. Это крайне важно, посколь-
ку дефицит водных ресурсов обостря-
ется не только в Казахстане, но и в 
Центральной Азии в целом. Поэтому 
остро стоит вопрос применения во-
досберегающих технологий.

Соседний Китай обладает такими 
технологиями мирового уровня, пред-
лагает сотрудничество, но с нашей 
стороны никто не проявляет иници-
ативы и решительности. Правитель-
ство обязано вплотную заняться дан-
ным вопросом и к 1 июня отчитаться 
о результатах.

Другая проблема – адресность со-
циальной помощи от государства. Не 
раз говорилось, что эта помощь долж-
на предоставляться только тем, кто 
действительно в ней нуждается. Ка-
захстан – действительно социаль-
ное государство, но это не значит, что 
мы должны демотивировать граждан, 
особенно подрастающее поколение, к 
труду, поощрять иждивенчество.

В поисках работы в Казахстан при-
бывают сотни тысяч трудовых мигран-
тов из соседних стран, и они достойны 
уважения, так как они хотят работать, 
чтобы помочь своим семьям. 

Правительство проявляет чрезмер-
ную осторожность в этом вопросе, но 
нужны выверенные предложения и 
варианты его решения.

Следующая приоритетная задача – 
масштабное реформирование систе-
мы управления жилищным фондом. 
До конца года нужно разработать Еди-
ную информационную систему, ко-
торая обеспечит полную оцифровку 
всех процессов – от градостроитель-
ного планирования до сдачи объектов 
в эксплуатацию.

Отрадно, что в прошлом году по 
строительству жилья мы достигли ре-
кордного показателя (19 млн кв. м.). Но 
важно не увлекаться объемами, а сос- 
редоточиться на повышении доступно-
сти и качестве вводимого жилья.

Касательно другой крайне важной 
сферы – транспортно-логистической 
инфраструктуры. Транзит – наше 
огромное преимущество в междуна-
родной конкуренции за провоз грузов. 
Это преимущество следует полностью 
и эффективно использовать.

Необходимо ускорить развитие 
Трансказахстанского железнодорож-
ного коридора, который станет ключе-
вым звеном Транскаспийского марш-
рута. Часть важных проектов в этом 
направлении реализуется, но нужно 
работать дальше, на перспективу.

Поручаю приступить к строитель-
ству новой железнодорожной ветки 
«Мойынты – Кызылжар» и модерни-
зировать особо загруженные участки 
магистрали от станции Кызылжар до 
порта Актау.

Предстоит также расширить участок 
«Алтынколь – Жетыген», что значи-
тельно усилит потенциал транспортно-
го коридора между Китаем и Централь-
ной Азией. При этом важно своевре-
менно завершить проекты по цифро-
визации железнодорожных перевозок.

Следует сосредоточиться на раз-
витии мультимодальных транспорт-
ных узлов, которые позволяют инте-
грировать перевозки всеми видами 
транспорта. Нынешний и следующий 
годы должны стать прорывными в ра-
боте в этом направлении.

Большие перспективы для нас от-
крывает рост глобальной электронной 
торговли. Задача состоит в том, чтобы 
в полной мере использовать эту тен-
денцию как серьезный стимул для раз-
вития экономики.

В Казахстане должна функциониро-

вать развитая логистическая система. 
Это задача стратегического характе-
ра с учетом особенностей современно-
го международного рынка. Предстоит 
обеспечить эффективную операцион-
ную деятельность «зеленого коридора» 
для перевозок автотранспортом, свое- 
временно завершить строительство и 
ремонт запланированных автодорог. 
Мы далеко не полностью используем 
потенциал автоперевозок.

Успешное развитие логистики не-
возможно без внедрения современных 
технологий. Поэтому автоматизация 

складов, цифровизация маршрутов, 
использование искусственного интел-
лекта в управлении транспортными 
потоками должны быть в фокусе по-
стоянного внимания Правительства.

Еще одна срочная задача – это соз- 
дание на территории нашей стра-
ны международного аэрохаба. Нуж-
но принять самые решительные меры 
с целью преобразования наших круп-
ных аэропортов в международные 
конкурентоспособные хабы.

Предстоит создать целостную эко- 
систему, включающую в себя грузовые 
и пассажирские терминалы, логисти-
ческие центры и современные серви-
сы. Необходимо упростить все процеду-
ры по сопровождению грузов и обеспе-
чить ценовую доступность авиатоплива.

Последний момент крайне важен, 
потому что авиакеросин в наших аэ-
ропортах, в частности, в столичном 
аэропорту, слишком дорогой. Анти-
монопольное ведомство совместно с 
Правительством должны выполнить 
эту задачу уже в первой половине года.

В настоящее время рынок грузо-
вых авиаперевозок в мире оценивается 
в 140 миллиардов долларов. Это огром-
ные возможности, однако ни одна ка-
захстанская авиакомпания пока не за-
действована в полном объеме в этом 
процессе. Теме развития и укрепления 
транзитно-транспортного и логистиче-
ского потенциала страны мы посвятим 
заседание Совета безопасности, пред-
положительно, в мае. Надо рассмотреть 
отдельно этот вопрос. Он стратегиче-
ский по своей важности. Сейчас транс-
порт и логистика как международный 
бизнес выходят на первое место.

Третье. Всестороннее внедрение 
цифровых технологий.

Казахстан достиг значительных 
успехов в цифровизации, особенно в 
сфере государственных услуг. Но это 
лишь отправная точка для дальнейше-
го развития. Чтобы выстроить самодо-
статочную цифровую экосистему, тре-
буется прочный фундамент в виде ка-
чественных данных и надежной систе-
мы их защиты.

Следует форсировать развитие ис-
кусственного интеллекта в нашей 
стране. До конца текущего года пред-
стоит интегрировать его элементы в 
систему электронного правительства. 
Особое внимание следует уделить ши-
рокому использованию этой техноло-
гии в проектах «Smart City».

Большое значение обретает про-
грамма обучения искусственному ин-
теллекту «AI-Sana», направленная на 
развитие человеческого капитала и 
переход вузов от образовательного к 
научно-исследовательскому подхо-
ду. Правительство должно построить 
целостную систему цифровизации и 
применения ИИ.

Посмотрите, что сейчас происхо-
дит на рынке искусственного интел-
лекта. Китайская компания буквально 
за 6,5 млн долларов создала платфор-
му DeepSeek, которая обошла по своей 
эффективности программы, на кото-
рые были истрачены миллиарды дол-
ларов. Недавно мы встречались с пред-
ставителями китайской стороны, кото-
рые занимаются вопросами цифрови-
зации, создания ИИ. Нам обязательно 
нужно использовать опыт Китая.

Поручаю Правительству присту-
пить к внедрению инструментов ис-

кусственного интеллекта в государ-
ственных органах и национальных 
компаниях.

Понятно, что тотальная цифрови-
зация значительно упрощает взаимо-
действие государства с гражданами и 
бизнесом, минимизирует бюрократию 
и коррупционные риски.

Однако обратной стороной этого 
процесса является увеличение фактов 
мошенничества. Все чаще мы стал-
киваемся со случаями дезинформа-
ции и медиавбросами, направленны-
ми на манипуляцию общественным 

мнением, дискредитацию власти, раз-
жигание розни. Это создает серьез-
ные риски для безопасности граж-
дан и стабильности в стране. Поэто-
му необходимо рассмотреть вопрос 
законодательного закрепления от-
ветственности интернет-платформ за 
распространение деструктивного кон-
тента. Но укрепление кибербезопас-
ности ни в коем случае не должно за-
медлить процесс цифровизации.

В обществе складывается мне-
ние, что усилия государства по защи-
те граждан от кибермошенников не-
достаточны. Статистика показывает 
негативную динамику: ежегодно ре-
гистрируется свыше 20 тысяч случаев 
интернет-мошенничеств, из которых 
около 80% остаются нераскрытыми. 
Да, такие преступления раскрывать 
тяжело. Поэтому здесь нужно объе-
динить усилия Правительства, Коми-
тета национальной безопасности, Ге-
неральной прокуратуры и других ве-
домств. Нужно помочь Министерству 
внутренних дел в раскрытии подобно-
го рода преступлений. Правительству 
совместно с правоохранительными 
органами и финансовыми регулятора-
ми надо обеспечить максимальную за-
щиту персональных данных граждан.

Четвертое. Развитие энергетики и 
создание ядерного кластера.

Перед Правительством стоит зада-
ча достижения полного самообеспече-
ния электроэнергией, а также создания 
резервов на уровне 15-20%. Поэтому в 
ближайшие два года предстоит ввести 
не менее 3 гигаватт новых мощностей. 
Эта планка почти в 2,5 раза превышает 
показатели предыдущих лет.

Наш стратегический курс на до-
стижение углеродной нейтральности 
остается неизменным. Однако к его 
реализации следует подойти более ра-
ционально. Нужно эффективно за-
действовать наши природные богат-
ства и естественные преимущества.

Поэтому инновационные угольные 
станции должны заместить ТЭС, по-
строенные по давно устаревшим тех-
нологиям. В Китае и Южной Корее 
успешно эксплуатируются угольные 
станции нового поколения с мини-
мальными выбросами. К сожалению, 
угольная электростанция на Балха-
ше в свое время не была построена. 
В результате мы лишились мощного 
источника электроэнергии, который 
сейчас был бы вовсе не лишним.

На фоне растущего энергодефи-
цита следует ускорить строительство 
первой АЭС и, в целом, приступить 
к созданию в стране ядерного класте-
ра. Это важная задача для обеспечения 
прогресса нашей страны.

Поручаю Правительству совместно 
с «Самрук-Қазына» разработать дол-
госрочные планы развития атомной 
отрасли. Нам нужно конкретное виде-
ние. На основе всестороннего анали-
за следует определить наиболее подхо-
дящие места для возведения будущих 
АЭС, а также современные и безопас-
ные технологии.

Ожидаю от Правительства и Пар-
ламента предложений, касающихся 
места строительства второй атомной 
станции. Вновь подчеркиваю: нашей 
стране нужна ядерная энергия, без 
этого поступательное развитие Казах-
стана окажется под вопросом.

Энергия – это двигающая сила всей 

экономики. Безусловно, только обе-
спечив все регионы энергией, мы смо-
жем привести их к процветанию и по-
высить уровень жизни населения.

В 2027 году Правительству необхо-
димо завершить объединение элек-
трических сетей Западной зоны с Еди-
ной электроэнергетической системой 
страны. Требуется ускорить реализа-
цию проекта по усилению электриче-
ских сетей Южной зоны. Для устра-
нения энергодефицита в южных ре-
гионах запущены крупные проекты в 
сфере «зеленой» энергетики и парога-

зовых установок. Поэтому необходи-
мо уже в 2026 году завершить первый 
этап строительства второй ветки газо-
провода Бейнеу – Бозой – Шымкент.

В целом, развитие газовой сферы 
становится одним из основных факто-
ров устойчивого социально-экономи-
ческого прогресса страны. В прошлом 
году в девяти регионах к газовым се-
тям подключено 107 населенных пун-
ктов, в которых проживают в общей 
сложности 300 тысяч человек.

С корпорацией «Шеврон» начато 
освоение новых газовых месторожде-
ний и сотрудничество по геологораз-
ведке на участке Жалибек в Актюбин-
ской области. В то же время неудов-
летворительно ведется работа по стро-
ительству газоперерабатывающих за-
водов в Жанаозене и на Кашагане, а 
также электростанции на базе парога-
зовой установки в Туркестанской об-
ласти. Данные проекты нужно завер-
шить в установленные сроки.

Пятое. Укрепление потенциала аг-
ропромышленного комплекса.

По итогам прошлого года сельское 
хозяйство лидирует по темпам роста 
среди других отраслей экономики. Это 
стало возможным благодаря значи-
тельному увеличению льготного кре-
дитования весенних посевных работ. В 
этом году на их проведение нужно на-
править не менее 700 млрд тенге.

Доступные кредиты надо предоста-
вить животноводам и переработчикам 
сельхозпродукции. Я уже говорил о 
необходимости перехода от непродук-
тивного субсидирования к расшире-
нию льготного кредитования. Эту за-
дачу надо выполнить.

В прошлом году наши аграрии со-
брали хороший урожай, но цены на 
зерно сильно снизились. Чтобы под-
держать фермеров и стабилизировать 
внутренний рынок, были задейство-
ваны инструменты Продкорпорации. 
Но это временное решение.

Предстоит продолжить переход 
к выращиванию более рентабель-
ных культур. Нужно также расширять 
мощности по хранению и глубокой 
переработке сырья, заниматься под-
держкой сбыта на зарубежных рынках.

На особом контроле следует держать 
ситуацию с инфекционными заболева-
ниями, в том числе вопросы вакцина-
ции скота. От этого зависит экспорт-
ный потенциал животноводства.

Отдельно хочу остановиться на за-
дачах развития села. В приоритете – 
модернизация инфраструктуры и под-
держка бизнеса.

Решение интегрировать в один про-
граммный документ все меры государ-
ственной поддержки по комплекс-
ному развитию сельских территорий 
было правильным («Ауыл аманаты», 
«Ауыл – ел бесігі» и другие).

Жду от Правительства и акимов но-
вых системных и нестандартных под-
ходов. В целом, в сельском хозяйстве 
немало нерешенных проблем, о них 
пишут фермеры и эксперты. В част-
ности, пустуют многие откормочные 
площадки, а скот продается в сосед-
ние страны по низким ценам.

Нужно уделять внимание всем во-
просам, влияющим на качество жиз-
ни на селе. Нельзя допустить, чтобы 
сельчане лишились доступа к финан-
совым и государственным услугам. 
Сейчас эта задача во многом решается 

за счет инфраструктуры «Казпочты».
Поручаю Правительству совместно 

с акиматами обеспечить дальнейшую 
бесперебойную работу почтовых отде-
лений даже в самых отдаленных насе-
ленных пунктах.

Шестое. Реформа налогово-бюд-
жетной политики. Сегодня был заслу-
шан дополнительный доклад на эту 
тему.

Понятно, что для открытия новых 
производств, развития инфраструк-
туры, цифровизации процессов нуж-
но привлекать средства инвесторов. С 
другой стороны, государство также бу-
дет наращивать инвестиции в эконо-
мику. Поэтому Правительству пред-
стоит распределить все средства в со-
ответствии с четко выработанными 
приоритетами. Это один из основных 
принципов бюджетной дисциплины, 
которого нужно придерживаться Пра-
вительству и акимам.

В стране второй год действуют но-
вые, достаточно жесткие бюджетные 
правила. Но на самом деле они рабо-
тают не всегда и не везде. Почему это 
происходит – на данный вопрос долж-
но ответить само Правительство.

Предлагаемые Правительством меры 
могут пополнить бюджет без допол-
нительных трансфертов из Нацфон-
да. Нужен точный расчет и учет всех со-
путствующих факторов. Поэтому сто-
ит задача тщательной разработки новых 
Бюджетного и Налогового кодексов и 
их принятия в сжатые сроки.

К этому вопросу приковано обще-
ственное внимание. Поэтому вся ра-
бота должна проводиться открыто, по-
нятно и на высоком профессиональ-
ном уровне. Нужно объяснять людям 
нашу политику.

Большое значение имеет рацио-
нальное и справедливое распределе-
ние государственных средств между 
бюджетами всех уровней, вплоть до 
сельских округов.

При расчете трансфертов общего 
характера следует учитывать все име-
ющиеся диспропорции. Из респуб- 
ликанского бюджета в первую оче-
редь должны финансироваться проек-
ты, призванные сократить отставание 
конкретного региона от общестрано-
вого уровня. В то же время Правитель-
ство должно обратить внимание на во-
просы и потребности всех регионов, 
чтобы ни в коем случае не допустить 
замедления их развития и ухудшения 
социально-экономической ситуации.

Именно поэтому я сегодня заострил 
внимание на проблеме социально-
го налога. Подумайте еще раз. Сейчас 
лишать акимов стимулов, прежде все-
го, финансовых, думаю, будет непра-
вильно. В конце концов, регионы – 
это страна. Поэтому найдите решение. 
Мы еще раз встретимся дополнитель-
но и обсудим все эти вопросы.

Планирование и исполнение госу-
дарственного бюджета во многом за-
висят от эффективности мер по конт- 
ролю над инфляционными процесса-
ми. Национальному банку и Прави-
тельству предстоит принимать сме-
лые, неординарные, но выверенные 
решения.

В условиях резко меняющейся ми-
ровой экономической конъюнктуры 
время, когда можно было действовать 
по шаблону, уже ушло. Видите, мир 
меняется. Появляются новые смыслы, 
форматы, понятия и подходы. Это ка-
сается и конкретного вопроса инфля-
ционных процессов. Поэтому прини-
маемые меры должны соответствовать 
новым серьезным вызовам.

В Послании я говорил о необходи-
мости изменения подходов к обороту 
цифровых активов. У нас такие акти-
вы могут легально обращаться только 
на базе криптобирж МФЦА.

При этом, по оценкам экспертов, 
площадку Центра используют только 
5% казахстанских криптоинвесторов, 
остальные работают в так называемой 
«серой зоне». В срочном порядке сле-
дует создать инфраструктуру более ши-
рокого легального обращения цифро-
вых активов. Финансовые регуляторы 
должны заняться формированием со-
ответствующей законодательной базы.

Седьмое. Финансовое обеспечение 
значимых проектов.

Много раз говорилось, что ресурсы 
банков второго уровня можно и нуж-
но задействовать для реализации про-
грамм Правительства по строитель-
ству и модернизации крупных инфра-
структурных проектов.

Надо поэтапно переориентиро-
вать выделяемые государством сред-
ства на субсидирование ставок по кре-
дитам. Это позволит в несколько раз 
увеличить охват финансированием и с 
пользой вовлечь ликвидность банков в 
экономический оборот.

Напомню, что с 2017 по 2020 год 
ряду крупных банков на условиях со-
лидарной ответственности их акцио-
неров была оказана государственная 
поддержка, в том числе за счет Нац-
фонда, сроком на 15 лет.

Отдельные банки уже покрыли все 
убытки, но продолжают удерживать 
принадлежащие государству средства. 
Причем имеют гарантированную при-
быль, вкладывая их под высокие про-
центы в безрисковые государственные 
инструменты. Правительству и Нац-
банку поручается принять решение.

Хочу подчеркнуть по этому вопро-
су: банки ни в коем случае не вра-
ги Правительства и, тем более, на-
рода, но должно быть справедливое 
партнерство на основе диалога. Ког-
да-то вам помогли, теперь и вы отве-
чайте взаимностью. Причем помогали 
огромными суммами.

Кредитование реального сектора 
сдерживает нехватка у бизнеса зало-
гового обеспечения. Поэтому нужно  

Ключевая  цель  –  повышение            благосостояния  граждан
стр. 1→



ГЛАВНАЯ  ТЕМА 30 января 2025 г. 
www.kzvesti.kz 3

расширить инструменты гарантирова-
ния займов. Правительству совместно 
с профильными институтами разви-
тия необходимо проработать вопрос 
создания гарантийного фонда.

Такие фонды, финансируемые 
за счет ежегодных взносов банков, 
корпораций, центральных и мест-
ных органов власти, хорошо пока-
зали себя в ряде стран. Вместе с тем 
при реализации стратегических про-
ектов с высокой экономической от-
дачей можно на рыночных услови-
ях более активно привлекать «длин-
ные» деньги из ЕНПФ.

Восьмое. Упорядочивание соци-
альной поддержки и дальнейшее 
развитие здравоохранения, образо-
вания, науки.

Ранее я давал поручение обеспе-
чить более справедливое финанси-
рование государственных социаль-
ных программ. Правительство на-
чало эту работу. Только в прошлом 
году в сфере здравоохранения выяв-
лены и оптимизированы неэффек-
тивные затраты на сумму более чем 
140 млрд тенге. Следовательно, при 
ответственном подходе всегда мож-
но найти резервы.

Необходимо продолжить рефор-
му системы обязательного социаль-
ного медицинского страхования. 
Предстоит принять еще ряд законо-
дательных мер. Поэтому Правитель-
ству следует оперативно проработать 
с Парламентом законопроект по со-
вершенствованию системы ОСМС. 
Документ должен быть принят до 
конца текущей сессии.

В рамках Нацпроекта «Модерни-
зация сельского здравоохранения» за 
два года построено 460 объектов пер-
вичного звена, еще 195 планируется 
завершить в этом году. Масштабная 
работа. Однако модернизация мно-
гопрофильных центральных район-
ных больниц продвигается не так, 
как хотелось бы.

Половина из 32 больниц, заплани-
рованных на текущий год, еще на ста-
дии разработки и экспертизы про-
ектно-сметной документации. Рабо-
та затягивается. Вопрос их оснащения 
медицинским оборудованием тоже 
не решен. Займитесь этим вопросом. 
Правительству и акимам до конца это-
го года следует обеспечить ввод всех 

объектов первичного звена, а модерни-
зацию центральных районных больниц 
завершить до конца 2026 года.

В дошкольном и среднем образо-
вании нужно продолжить внедрять 
механизмы, обеспечивающие здо-
ровую конкуренцию, прозрачность 
расходования и экономию бюджет-
ных средств.

В этой связи можно отметить пи-
лотный проект по ваучерному фи-
нансированию дошкольных учреж-
дений, который исключил закрепле-
ние государственного заказа за кон-
кретными учебными заведениями. 
Благодаря этому родители получили 
возможность самостоятельно выби-
рать те или иные детские сады. Надо 
посмотреть, насколько этот проект 
является адекватным, выгодным. 
Если это так, то данный опыт можно 
распространить и на сферу среднего 
образования. Задача государства – 
создать благоприятные условия обу- 
чения для каждого ребенка незави-
симо от места его проживания.

В этом году завершится нацио-
нальный проект «Комфортная шко-
ла». По всей стране создается широ-
кая сеть опорных школ, отвечающих 
высоким современным стандартам. 
По моему поручению в течение трех 
лет во всех регионах будет модерни-
зировано еще 1300 школ. Кроме того, 
Правительству необходимо привлечь 
частные инвестиции в среднее обра-
зование, создав условия для строи-
тельства современных школ.

В рамках Года рабочих профессий 
намечены важные мероприятия и 
проекты, предстоит предметная ра-
бота по повышению авторитета че-
ловека труда.

Пора начать масштабную транс-
формацию системы технического и 
профессионального образования. В 
этом процессе должны принять ак-
тивное участие все профильные ве-
домства и, главное, частный сектор.

Для широкого вовлечения бизне-
са в данную работу будут повышены 
и выравнены размеры государствен-
ного заказа для всех организаций 
ТиПО. На это в бюджете текущего 
года дополнительно предусмотре-
но 22 млрд тенге. При этом основ-
ная роль отводится акимам, которые 
должны совместно с предпринима-

телями определить приоритетные 
специальности для регионов и ори-
ентировать колледжи на подготовку 
востребованных кадров.

Надо сохранить темпы и качество 
реформ в сфере науки и высшего об-
разования. На контроле Правитель-
ства должна быть работа по диффе-
ренциации образовательного заказа 
в зависимости от рейтинга вузов.

Государство за последние годы 
значительно нарастило финансиро-
вание науки и продолжит это делать, 
но требуется обеспечить четкое це-
левое использование выделенных 
средств. Деньги из бюджета должны 
получать только те университеты, 
институты и ученые, которые реаль-
но проводят качественные и востре-
бованные исследования.

Для реализации намеченных за-
дач требуется эффективная работа 
всего государственного аппарата.

Внедрение прямой выборности 
акимов привело к появлению но-
вой категории государственных слу-
жащих – избираемых управленцев. 
Это свыше 2,5 тысяч руководителей. 
Среди них все больше тех, кто ранее 
не работал на государственной служ-
бе, в том числе и молодежи. Поэтому 
становится актуальным вопрос ком-
плексной подготовки избранных аки-
мов и руководителей разного уровня. 
Поручаю Правительству совместно с 
Агентством по делам госслужбы за-
пустить обучающий проект «Школа 
акимов». При этом надо учесть поло-
жительный опыт партии «АMANAT», 
которая уже проводит такую работу.

Главная задача госаппарата – ре-
шение насущных проблем граж-
дан, что невозможно без постоян-
ной коммуникации с ними. Поэто-
му особое внимание следует обра-
тить на обращения населения. Толь-
ко в Администрацию Президента в 
прошлом году поступило свыше 50 
тысяч обращений, а во все государ-
ственные органы страны – почти че-
тыре миллиона. Данный показатель 
увеличивается из года в год.

С одной стороны, это говорит о 
том, что люди поверили в концеп-
цию «слышащего государства». Но 
с другой, очевидно, что их вопросы 
не находят своего решения в ходе по-
вседневной работы государственных 

органов. Поэтому требуется прове-
сти основательную работу над ошиб-
ками. Как правило, за обращениями 
стоят судьбы людей, поэтому нужна 
полная вовлеченность всех уполно-
моченных структур.

Многие проблемы, в том числе 
вызвавшие общественный резонанс, 
при своевременной и качествен-
ной информационной работе могли 
быть сняты в превентивном порядке. 
Поэтому необходима продуманная 
коммуникационная стратегия.

Деятельность Правительства и 
акимов должна быть открытой и по-
нятной как для населения, так и для 
внешнего мира. Большое значение 
здесь имеют и личные приемы граж-
дан у первых руководителей. Имен-
но руководители регионов, городов, 
районов должны работать в прямом 
контакте с гражданами.

В то же время партнерство госу-
дарства и общества требует ответ-
ственности и со стороны граждан. 
В самое последнее время в развитых 
государствах, даже в США, загово-
рили о приоритете обеспечения за-
конности и общественного поряд-
ка. В Казахстане мы пришли к тако-
му выводу раньше.

Принцип «Закон и Порядок» дол-
жен глубоко укорениться в обще-
ственном сознании. Чтобы добить-
ся этого, важно продвигать и вопло-
щать на практике принцип «нуле-
вой терпимости» к правонарушени-
ям. Соответствующая работа должна 
быть организована на всех уровнях, 
прежде всего, акимами регионов. 
Однако при введении ограничений 
или штрафов следует руководство-
ваться здравым смыслом, причем со 
стороны как государства, так и об-
щественных активистов.

Весь мировой опыт показывает, 
что без мер принуждения добить-
ся порядка невозможно, и поэтому 
нужно с пониманием относиться к 
действиям государства. Здесь долж-
но быть общественное согласие че-
рез диалог. Во всяком случае, пред-
принимаемые государством меры по 
обеспечению законного порядка не 
должны служить поводом для наве-
шивания ярлыков на свою страну.

Отдельные граждане превраща-
ют нашу страну в объект насмешек. 

В то время как многие иностранцы 
восхищаются нашими достижения-
ми и успехами, рассказывают о них 
всему миру, кое-кто из наших сооте- 
чественников, в том числе предста-
вители шоу-бизнеса, молодые люди, 
именующие себя «общественными 
активистами», даже депутаты, чер-
нят репутацию Казахстана. Это со-
вершенно не поддается пониманию.

Сегодня я сформулировал маги-
стральные направления работы Пра-
вительства: крупные инфраструк-
турные проекты, цифровизация и 
искусственный интеллект, разви-
тие ядерной энергетики, укрепление 
АПК, привлечение инвестиций.

Наша экономика растет, но тем-
пы роста недостаточны. Задачи мас-
штабные, они рассчитаны на бли-
жайшее пятилетие. Для их выпол-
нения нужны квалифицированные 
и патриотично настроенные кадры. 
Нужно находить их и выдвигать на 
руководящие должности.

Уважаемые 
участники заседания!

Сегодня мы рассмотрели итоги 
развития страны за 2024 год, обсуди-
ли вопросы системного характера, 
обозначили актуальные задачи. Наша 
главная цель – повышение благо-
состояния граждан. Требуется каче-
ственная реализация всех планов.

В завершение хочу подчеркнуть, 
что нам нужны конкретные результа-
ты в достижении намеченных целей.

***
В ходе мероприятия о социально-э-

кономическом развитии страны за 
прошедший период и планах Прави-
тельства на текущий год доложил Пре-
мьер-Министр Олжас Бектенов. Под-
ходы к реформированию фискаль-
ной сферы представил заместитель  
Премьер-Министра – министр нацио- 
нальной экономики Серик Жуманга-
рин. По вопросам денежно-кредит-
ной политики выступил председатель 
Национального банка Тимур Сулей-
менов. Об итогах деятельности фон-
да «Самрук-Қазына» отчитался пред-
седатель правления Нурлан Жакупов.

Кроме того, были заслушаны до-
клады акима Астаны Жениса Касым-
бека, акима Шымкента Габита Сыз-
дыкбекова и акима Кызылординской 
области Нурлыбека Налибаева.

Ключевая  цель  –  повышение            благосостояния  граждан

В этом направлении 
приоритетное внимание 

уделяется созданию малых производ-
ственных центров. В рамках социаль-
ной ответственности хозяйствующих 
субъектов начинающие предпринима-
тели обеспечиваются зданием, гаранти-
ей (залогом).

В соответствии с региональной Кар-
той занятости  трудоустроено более 49 
тысяч человек. В рамках Года рабо-
чих профессий в текущем году количе-
ство государственных заказов на подго-
товку специалистов, необходимых для  
агроиндустриальных проектов, увеличе- 
но до 5308 мест.

Наряду с обеспечением роста эконо-
мики, особое внимание уделяется рабо-
те по улучшению качества жизни насе-
ления. Качественной питьевой водой на 
сегодня обеспечено 98,6% жителей ре-
гиона. К централизованному водоснаб-
жению в нынешнем году будут подклю-
чены все населенные пункты области.

Сегодня уровень газификации регио-
на составляет 78%. В этом году этот по-
казатель будет доведен до 83%. 

На модернизацию объектов и се-
тей теплоснабжения (9,5 км) в 2024 году 
было направлено 12 млрд тенге, все под-
готовительные работы проведены свое- 
временно. Отопительный сезон прохо-
дит в штатном режиме.

Особое внимание уделяется совер-
шенствованию дорожно-транспортной 
инфраструктуры. На сегодня в регионе 
доля дорог в хорошем состоянии состав-
ляет 92%. Этот показатель в нынешнем 
году планируется довести до более  95% 
благодаря запланированному ремонту 
329 километров дорог.

– При Вашей непосредственной под-
держке в Кызылорде построен новый 
терминал аэропорта «Қорқыт Ата», – 
подчеркнул Н.Налибаев. – Сдан в экс-
плуатацию новый  автовокзал. Рекон-
струирован железнодорожный вок-
зал.  Полностью решена проблема об-
щественного транспорта, этому способ-
ствовали приобретенные для областного 
центра более 300 новых автобусов. Услу-
ги экотакси жителям Кызылорды ока-
зывают 100 новых электромобилей.  

Позитивная динамика отмечена в 
строительной отрасли. Объем строи-
тельных работ за отчетный период на 
41% выше среднереспубликанского по-

казателя (РК – 113,1%, Кызылорда – 
153,8%). Обладателями нового жилья 
стали более 2,5 тыс. жителей области. 

В регионе возводится немало соци-
альных объектов. На благо местного 
населения служат, построенные в 2024 
году, 69 новых зданий (образование – 
25, здравоохранение – 16, культура – 
11, спорт – 17). В нынешнем году ра-
бота в этом направлении будет продол-
жена, намечено сдать в эксплуатацию 
крупные  объекты. 

В рамках национального проекта 
«Комфортная школа» в области плани-
руется построить 21 школу. На сегодня 
введены в эксплуатацию пять учебных 
заведений, еще пять будут сданы до но-
вого учебного года.

В области успешно реализуется нацио- 
нальный проект «Модернизация сель-
ского здравоохранения». В соответствии 
с этим проектом в целом построено 28 
объектов (в 2024 году – 12).

Для всех сельских учреждений здра-
воохранения приобретено 245 новых са-
нитарных автомобилей, полностью ре-
шен вопрос с обеспечением автотранс-
портом служб «Скорой помощи».

– Созданным по Вашей инициативе 
фондом «Қазақстан халқына» выделено 
4 миллиарда тенге на развитие здраво-
охранения области, – отметил глава ре-
гиона. –  На эти средства открыты реа-
билитационные центры «Қамқорлық» в 
Аральском и Жанакорганском районах, 
а также в  Кызылорде. Приобретен пе-
редвижной медицинский комплекс для 
проведения скрининга сельского насе-
ления стоимостью 1,1 млрд тенге.

Благодаря спонсорской поддержке 
местных предпринимателей в област-
ном центре и районах построены но-
вые здания, парки, детские площадки 
общей стоимостью почти 50 млрд тен-
ге, все они перешли в государственную 
собственность.

В масштабной республиканской 
программе «Таза Қазақстан» приня-
ли участие 736 тыс. жителей области, 
посажено более 176,8 тыс. деревьев. В 
рамках  акции прошел традиционный 
конкурс «Образцовый населенный 
пункт», направленный на поддержку и 
стимулирование аулов, призерам были 
вручены  67 единиц спецтехники на 2,1 
млрд тенге. Для коммунальных пред-
приятий (КРЭК, ТЭЦ, «Қызылорда та-

залығы», «Жасыл Қызылорда», «Қы- 
зылорда су жүйесі»)  приобретено 309 
единиц спецтехники.

Реконструированы центральная пло-
щадь Кызылорды, зоны отдыха в райо-
нах. В этом году будут модернизирова-
ны несколько парков. 

Турецкий инвестор (компания «Акса 
Энерджи») строит новую теплоэлектро-
централь мощностью 240 мегаватт. На 
сегодня работы завершены на 70%. Объ-
ект будет введен в эксплуатацию в сен-
тябре. Новая ТЭЦ обеспечит областной 
центр теплом и весь регион электро- 
энергией, а также позволит реализовы-
вать часть произведенной электроэнер-
гии (60 МВт) в другие регионы. 

В Кызылорде стартовал долгождан-
ный проект по обеспечению горожан 
горячим водоснабжением  (26,2 млрд 
тенге). На сегодня к горячей воде под-
ключено более 50% многоэтажных жи-
лых домов (187 домов). К следующему  
отопительному сезону проект будет пол-
ностью реализован. 

Как известно, в 2022 году началась 
реконструкция автомобильной дороги 
республиканского значения «Кызылор-
да – Жезказган» (108,5 млрд тенге).  На 
сегодня введен в эксплуатацию 151 км 
из 216 км дороги, пролегающей по тер-
ритории области. Проект будет полно-
стью завершен в нынешнем году. 

Наряду с этим планируется реализа-
ция проекта по переводу в категорию I  
участка дороги от Кызылорды до гра-
ницы с Актюбинской областью протя-
женностью 566 км. В настоящее время 
на спонсорские средства в 350 млн тен-
ге разработано технико-экономическое 
обоснование (стоимость проекта – по-
рядка 1,2 трлн тенге).

В заключение своего выступления  
Н.Налибаев подчеркнул, что все пору-
чения по улучшению  благосостояния 
жителей региона при поддержке Прави-
тельства будут выполнены качественно 
и своевременно. 

Глава государства дал положитель-
ную оценку проделанной работе и отме-
тил стабильную социально-экономиче-
скую ситуацию в области.

– Аграрии региона, несмотря на дефи-
цит воды, в этом году собрали большой 
урожай риса. Хорошие результаты рабо-
ты и по другим направлениям. Но расслаб- 
ляться нельзя,  –  сказал Президент.
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Мы  несем  ответственность  
за  честь  нашей  Родины

Наурызбай БАЙКАДАМОВ, 
депутат Сената Парламента РК:

— Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев на 
расширенном заседании 
Правительства РК оста-
новился на актуальных 
и неотложных вопросах 
страны. Все они важны, 
поскольку защищают ин-
тересы каждого члена об-
щества. В их числе вновь 

поднимаются такие темы, как информаци-
онная работа, закон и порядок. Наш Пре-
зидент отметил и тот факт, что некоторые 
граждане превращают нашу страну в объект 
насмешек. Кое-кто из наших соотечествен-
ников, в том числе представители шоу-биз-
неса, молодые люди, именующие себя «об-
щественными активистами», даже депута-
ты чернят репутацию Казахстана. Это со-
вершенно не поддается пониманию. 

Мы все несем ответственность за честь 
нашей Родины.  

Главная задача госаппарата – решение 
насущных проблем граждан. В последние 
три года аким области, председатель обл-
маслихата и руководители всех правоох-
ранительных органов совместно проводят 
прием граждан во всех районах. Результат 
не заставил себя ждать: жалоб от населения 
стало меньше.

Формируя общество, признающее поря-
док и уважающее закон, мы должны обла-
дать сильной регуляторной компетенцией 
и мощной правовой системой. Это непро-
стая задача. Необходимо правильно прини-
мать справедливые меры в целях ужесточе-
ния законодательной дисциплины. Прин-
цип «Закон и Порядок» должен глубо-
ко укорениться в общественном сознании. 
Чтобы добиться этого, важно продвигать и 
воплощать на практике принцип «нулевой 
терпимости» к правонарушениям. Соответ-
ствующая работа должна быть организова-
на на всех уровнях, прежде всего, акимами 
регионов. 

Совершенствуя  
госуправление

Ляйля ТОРЕШОВА, 
исполнительный секретарь областного 
филиала партии «АМАNAT»:

– В своем выступлении 
на расширенном заседа-
нии Правительства Пре-
зидент страны подчер-
кнул необходимость по-
вышения качества регио-
нального управления. Для  
реализации намеченных 
задач требуется эффек-
тивная работа всего гос- 

аппарата. Внедрение прямой выборности 
акимов привело к появлению новой кате-
гории госслужащих – избираемых управ-
ленцев. Это свыше 2,5 тысяч руководите-
лей. Среди них все больше никогда не ра-
ботавших на госслужбе, в том числе и моло-
дежи. Поэтому становится актуальным во-
прос комплексной подготовки избранных 
акимов и руководителей разного уровня.

Два года назад Академия партии 
«AMANAT» приступила к реализации про-
граммы обучения акимов сел и сельских 
округов. В нашей области обучение прошли 
146 человек. Это принесло свои плоды. В 38 
селах области прошли выборы сельских  аки-
мов, в 37 из них победили выдвиженцы от на-
шей партии. Этот положительный опыт и от-
мечает Президент. Он ставит задачу по его 
масштабированию по всей стране и во вне-
партийном формате, дав установку на запуск 
проекта «Школа акимов». Поддерживаю это 
предложение Главы государства, поскольку, 
акимы, избранные в результате прямых вы-
боров, проявляют большую ответственность 
перед своими избирателями. 

ИИ: инструмент 
прогресса или оружие 

дезинформации?
Нурлан КУЛМЫРЗАЕВ, 
директор Института искусственного 
интеллекта Кызылординского университета 
имени Коркыта Ата:  

Сегодня искусствен-
ный интеллект – это не 
просто технологии, а но-
вая реальность, которая 
меняет способы управле-
ния государством, веде-
ния бизнеса и даже нашу 
повседневную жизнь. 
Президент справедливо 
отметил, что вместе с воз-

можностями приходят и риски: мошенни-
чество, фейки, кибератаки.

Представьте себе мир, где голоса извест-
ных граждан страны можно подделать за 
секунды, а видеозапись событий, которых 
никогда не было, убедит миллионы людей. 
Уже сейчас алгоритмы могут распростра-
нять фейковые новости быстрее, чем насто-
ящие журналисты успеют их опровергнуть.

Решение? Это не только законы и кон-
троль, но и развитие цифрового иммуните-
та общества. Люди должны научиться рас-
познавать манипуляции так же, как в дет-
стве мы учились отличать правду от вы-
мысла. Государство, в свою очередь, долж-
но не просто бороться с последствиями, а 
создавать прозрачные и этичные алгорит-
мы, которые будут защищать данные граж-
дан и не позволять ИИ стать оружием в ру-
ках злоумышленников.

ИИ – это не добро и не зло. Это инстру-
мент. А каким он будет – зависит от того, 
кто и как его использует. Мы стоим перед 
вызовом: создать технологии, которые слу-
жат человеку, а не управляют им. И этот вы-
зов требует совместной работы науки, биз-
неса, государства и общества.



В Кызылорде в ресторане «Премьер» представители корейской 
диаспоры отметили праздник Соллаль – Новый год по восточно-
му (Лунному) календарю, который в нынешнем году выпал на 29 
января. По сложившейся традиции этот праздник проводит об-
ластной филиал Ассоциации корейцев Казахстана при поддерж-
ке областной Ассамблеи народа Казахстана. На Соллаль пригла-
шаются не только представители корейской диаспоры, но и руко-
водители других национально-культурных центров, члены и вете-
раны областной АНК.

Руководитель област-
ного управления обществен-

ного развития Руслан Каюпов тепло 
поздравил присутствующих с праздником. 
– В этом году исполняется 30 лет Ассамблее 

народа Казахстана. На протяжении этого пе-
риода областной филиал Ассоциации корей-
цев Казахстана сплачивал вокруг себя пред-
ставителей диаспоры, работал над сохранени-
ем национальной культуры, обы-
чаев, традиций, 

пропагандируя мир, единство и согласие. В те-
чение десяти дней в честь юбилея АНК фили-
ал будет проводить культурные, познаватель-
ные, спортивные и интеллектуальные меро-
приятия. И начались они с Соллаль, который 
похож на казахский Наурыз. Оба праздника – 
это олицетворение дружбы и единства, – ска-
зал Р. Каюпов. 

Он выразил признательность руководителю 
филиала Елене Ан за продуктивную работу и 
вручил ей благодарственное письмо. 

Отметим, что в прошлом году областной 
филиал Ассоциации корейцев Казахстана от-
метил 35-летний юбилей. За это время внес 
значительный вклад в развитие корейской 
культуры в регионе и своей деятельностью 
пропагандирует национальное наследие ко- 
рейского этноса. Сегодня в области прожи- 
вает около восьми тысяч корейцев, и нет прак-
тически ни одной сферы, где бы они не прояв-
ляли себя.

– Праздник Соллаль – это пример преем-
ственности поколений и культур, – говорит 
Е.Ан. – Представители корейского этноса, 
проживающие в Казахстане с 1937 года, нашли 
здесь свою Родину, где все живут в дружбе и 
согласии и трудятся на благо страны. Пример 
тому – корейский Новый год, который собрал 
представителей разных национальностей. Та-
кие мероприятия сплачивают наше общество. 
Я искренне желаю, чтобы в каждом доме ца-
рили счастье, благополучие, мир и согласие. 
Пусть эти ценности наполняют не только ка-
ждую семью, но и наш общий дом – любимый 
Казахстан.

На празднике 
были продемонстрирова- 
ны корейские обычаи и обря-
ды. Главный из них – поклон старейши-
нам (сэбэ). Этим ритуалом корейская моло-
дежь отдает дань уважения старшему поколе-
нию. Вниманию гостей были представлены 
зажигательные танцы от хореографическо-
го коллектива школы танцевального искус-

ства «Алекс». Всех собравшихся 
привел в восторг 

завораживающий танец с веерами, а в ко-
рейских песнях солистов вокальной группы 
«Чинсон» говорилось о любви, дружбе и кра-
соте родного края. Также прозвучали песни 
на казахском и русском языках. Кроме того, 
для гостей была развернута выставка старин-
ных корейских изделий.

На праздничном столе было порядка 60 ви-
дов корейских блюд – кимчхи, камдича, хе, 
чартаги, салат из ростков проросшей сои, пи-
годи и другие. Но главным блюдом стал суп 
ттокгук, который является практически сим-
волом Нового года в Корее.

– Каждый год мы рассказываем гостям об 
этом блюде, а в этом году впервые за всю исто-
рию празднования Соллаль подали его гостям, 
– говорит Е. Ан. – Считается, что чашка тток-
гука продлевает жизнь, несет богатство и про-
цветание всей семье. 

В завершение праздника старейшинам ко-
рейского этнокультурного объединения вру-
чили подарки. 

Символ восточного Нового 2025 года – 
Зеленая Деревянная Змея (шестое животное 
в зодиакальном цикле) вступила в свои пра-
ва. Ей присущи мудрость, остроумие, харизма, 
чувственность, магнетизм, и она совершенно 
лишена злопамятности, хитрости и агрессии. 

Интересно, что до нового 2025 года в по-
следний раз Деревянная Змея хозяйничала 
в 1965-м. Кстати, в следующий раз это свя-
щенное животное будет покровительствовать 
только в 2037-м – тогда наступит Год Красной 
Огненной Змеи. 

Наталья ЧЕРНЕЙ

Отметили Новый год 
по Лунному календарю

30 января 2025 г.
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ПРАЗДНИК ВЫСТАВКА

РЯДОМ С НАМИ

Фея лоскутного шитья  Кызылординка Дана Ке-
несбай вот уже семь лет создает 
уникальные изделия из лоскут-
ков. В ее мастерской создаются 
оригинальные одеяла, корпеше, 
подушки и другие вещи.

Фотографии рассказывают 
об истории Арала, о том, чем 
здесь сегодня живут люди, о 

чем мечтают. Их автор – мо-
лодой фотограф Жанар Кари-
мова. Весь материал был от-
снят во время ее пребывания 
в Аральском районе в дека-
бре прошлого года. В течение 
нескольких дней для мест-
ных жителей был организо-
ван семинар-тренинг по про-
екту «100 микропитомников» 
по восстановлению экосисте-
мы Арала, который реализует-
ся по Программе малых гран-
тов Глобального экологиче-
ского фонда при финансо-
вой поддержке USAID. Фо-
тограф, пользуясь случаем, 
сделала снимки жителей аулов 
Косжар, Жанакурылыс, Ка-
мыстыбас и других, участвую-
щих в проекте. 

Ж.Каримова известна сво- 
ими портретными и до-
кументальными проекта-
ми, которые поднимают ак-
туальные проблемы со-
временности, касающие- 
ся идентичности, националь-
ных и культурных ценностей, 
экологии и защиты окружаю-
щей среды. 

Цель нынешней выставки – 
привлечение внимания широ-
кой общественности к пробле-
мам Арала, в том числе личной 
ответственности и вкладу каж-
дого за сохранение природы и 
экологии. 

Вопреки сложившемуся 
мнению об Арале как зоне эко-
логической катастрофы, по-
следствия которой нашли от-
ражение в его людях, выстав-
ка не вызывает негатива и пес-
симизма. Напротив, благода-
ря оптимизму и вере аральцев 
в будущее она дарит надежду 
и вселяет оптимизм. Все фо-

тографии сопровождены ко-
роткими, но емкими расска-
зами о каждом из героев, что 

делает их «говорящими». Бла-
годаря этому возникает ощу-
щение не просто выставки, 
а документальной ленты или 
репортажа. 

Экспозиция выставки раз-
делена на несколько блоков. В 
первом – история заповедни-
ка «Барсакелмес» и его сотруд-
ников. Второй блок посвящен 
реальным историям героев на 
пути создания собственного 
бизнеса. В третьем – воспо-
минания старшего поколения 
аральцев, на чьих глазах море 

покинуло свои берега. Они 
помнят былое величие Ара-
ла и ностальгируют по тому 
времени, надеются, что море 
вернется. 

Среди героев фотовыстав-
ки – агроном-почвовед, за-
меститель директора государ-
ственного природного запо-
ведника «Барсакелмес» Гау-
харбек Сатекеев. Когда в 2001 
году он пришел работать в за-
поведник, его площадь со-
ставляла меньше 17 гектаров. 
Сегодня территория государ-

ственного запасника выросла 
в десять раз, включая участок 
«Қасқақұлан». В ходе работы 
Г.Сатекееву приходилось со-
трудничать с другими учены-
ми, посещать различные тер-
ритории вблизи «Барсакел-
мес», проводить исследования 
и вносить вклад в научно-тех-
нические разработки. Напри-
мер, одним из значимых до-
стижений стало расширение 
заповедника за счёт добавле-
ния участка «Дельта». 

Когда в нулевые годы он 
только начал работать в запо-
веднике, здесь рядом плеска-
лось море, и люди даже ходили 
купаться. Сейчас этих вод уже 
нет. И хотя после восстановле-
ния Малого Арала море вновь 
приблизилось, но те време-
на были совершенно другими.  
Г.Сатекеев все же искренне ве-
рит, что проект по восстанов-
лению Северного Арала даст 
свои плоды и море вновь при-
близится к городу. 

Жительница аула Жаксы-
кылыш Зоя Ниязова – успеш-
ный предприниматель. Она 
стала одной из первых жен-
щин в родном ауле, сумев-
шей наладить свой бизнес. «В 
20 лет я вышла замуж. У меня 
трое сыновей и двое внуков. 
Когда вышла замуж, у моего 
свекра уже была собственная 
пекарня. Он стал моим пер-
вым наставником в пекарном 
деле. Мы выпекали хлеб, ба-
тоны, булочки, торты-медови-
ки, поставляли их в больницы, 
школы и детские сады Араль-
ска. Я проработала в этой пе-
карне почти двадцать лет, до 

тех пор, пока здоровье све-
кра не ухудшилось, и он не 
смог продолжать своё дело», – 
вспоминает Зоя. 

Сегодня бизнес женщины 
является довольно успешным 
и приносит неплохую при-
быль. Благодаря идее моло-
дой келин семьи Акботы на-
чали печь пряники и коржи-
ки, которые имеют хороший 
покупательский спрос. Про-
дукцию охотно покупают тор-
говые точки не только близле-
жащих Аральска и Саксауль-

ска, но и Казалинска, Торе-
тама. Доставку осуществляют 
сыновья Зои, за все организа-
ционные вопросы – прием за-
казов, координацию процес- 
са – отвечает супруг. Есть в 
команде и наемные работни-
ки. Всего цех Зои произво-
дит около 500 кг продукции 
в сутки. 

Назым Садвакасовой по-
счастливилось застать те бла-
годатные времена, когда по 
голубой глади Арала курси-
ровали корабли, доставляли и 
переправляли грузы. Она ро-
дом из Семея. С супругом по-
знакомилась, когда он учил-
ся в ее родном городе на ве-
теринара, а она – на педаго-
га. Полюбив друг друга, со-
здали семью и вернулись на 
малую Родину супруга – на 
берега Арала. Здесь прошли 
лучшие годы жизни Назым 
апай. Ушли из жизни свекор 
со свекровью, похоронила и 
мужа, с которым вырастила 
десятерых детей. Все они на-
шли свое место в жизни, под-
растают внуки. Эта земля для 
нашей героини стала родной. 
Она верит в будущее этого 
края. «Сегодня моря, к сожа-
лению, уже нет. Но я искрен-
не верю, что однажды оно 
восстановится. Ведь будущее 
принадлежит молодёжи, и я 
надеюсь, что они смогут вер-
нуть Арал», – считает педа-
гог, ныне пенсионер Назым 
Садвакасова.

Как сказала на открытии 
автор выставки Ж.Каримова, 
все, с кем ей довелось общать-
ся, связывают свое будущее с 
родными местами. Ни у кого 
нет планов уехать. Несмотря 
ни на что, они верят в будущее 
Арала. 

– Аральское море — это, 
конечно, трагедия, но за этой 
трагедией скрываются надеж-
ды тех, кто продолжает жить 
и работать здесь, веря в воз-
рождение родной земли. Че-
рез эти фотографии я хочу рас-
сказать о людях, чьи мечты 
и устремления вдохновляют. 
Их истории — это не только 
боль утрат, но и примеры му-
жества, стремления к созида-
нию и вера в лучшее будущее. 
Важно, что сегодня в этом ре-
гионе не только восстанавли-
вают экосистему, но и строят 
новые предприятия, проводят 
исследования, оказывают во-
лонтерскую помощь. Выставка 
— это голос людей Приаралья, 
тех, кто не сдаётся, а, наобо-
рот, ищет пути к восстановле-
нию своей земли и своей куль-
туры. Я надеюсь, что мои ра-
боты смогли передать эту силу 
духа и вдохновить на позитив-
ные изменения, – отметила 
автор выставки.

Жанна БАЛМАГАНБЕТОВА

Арал:  сквозь  призму  боли  и  надежды
В Алматы в галерее итальянского культурного центра 

открылась фотовыставка «Герои Арала», организован-
ная общественным объединением Aral Oasis. Показ по-
священ людям Арала и рассказывает о прошлом и на-
стоящем региона, признанного мировым сообществом 
зоной экологического кризиса. 

Тонкостям этого искусства ее обучи-
ла мама, которая была швеей. Она дели-
лась с дочкой секретами этого мастер-
ства. А потом Дана пошла в кружок ру-
коделия и научилась вязать беретки, 
детские сарафаны, одежду для кукол и 
кардиганы. 

По профессии Дана – бухгалтер-про-
граммист. После окончания колледжа 
некоторое время работала на госслужбе, 
в частных компаниях. Также она управ-
ляла магазином спецодежды и копиро-
вальным центром. После рождения пя-
того ребенка во время декретного отпу-
ска купила швейную машинку и снова 

начала шить. Сначала женщина 
шила различные изделия толь-
ко для своей семьи и родственни-
ков, но постепенно любимое дело 
переросло из хобби в небольшой 
бизнес, приносящий доход. Пер-
вый заказ сделала подруга – по-
просила изготовить четыре кор-
пеше и столько же подушек. Это 
и стало поворотным моментом. 
С тех пор лоскутки стали неотъ-
емлемой частью жизни нашей 
героини, в этом деле она нашла 
свое настоящее призвание. 

Дана начала шить простые 
одеяла, корпеше, а потом уже стала 
пробовать себя в других направлениях. 
Она обучалась на мастер-классах луч-
ших рукодельниц. В 2020 году выигра-
ла грант по программе «Дорожная кар-
та бизнеса» и купила на полученные 

деньги швейную машинку, стеллажи.
В 2024 году открыла собственную ма-

стерскую. Сейчас она расширила ассор-
тимент продукции, шьет одеяла любых 
видов, разнообразные декоративные 
изделия, постельное белье, реставриру-

ет одежду. Гордость рукодельницы 
— приданое для невесты. При его 
изготовлении она даёт волю сво-

ей фантазии, реализует автор-
ские задумки, использует доро-
гие ткани. Если заказчик пред-
лагает свой дизайн, шьет изде-
лия согласно его запросам.

– Для казахского народа ло-
скутное шитье имело символи-
ческое значение, – говорит ма-
стерица. – Обычно изделия в 
технике құрақ заказывают в ка-
честве приданого девушке или 
на новоселье. Слово «құрақ» 
переводится как «скрепление», 
что символизирует соединение 
судеб новобрачных, предста-

вителей разных семей. В любом случае 
изделия, выполненные ручным спосо-
бом, более качественные и выглядят 
красивее. Мне очень нравится шить 
құрақ көрпе. Несмотря на кажущуюся 
легкость, это трудоемкий процесс, тре-

бующий творческого подхода, терпе-
ния и аккуратности. Сочетая различ-
ные ткани, подбирая цвета и складывая 
узоры, стараюсь создать эксклюзивную 
вещь. В этом и есть особенность древ-
него ремесла. 

По словам мастерицы, на изготов-
ление одного кұрак көрпе уходит два-
три дня, а на создание приданого для 
невесты – примерно две недели. Тка-
ни для своих изделий Дана заказывает 
в Шымкенте и Алматы. Заказы на всю 
продукцию поступают не только от 
кызылординцев, но и от жителей дру-
гих регионов.

Рукодельница не боится сложных за-
казов, ведь каждый из них – это воз-
можность обрести новые знания и на-
выки. Она часто принимает участие в 

ярмарках и выставках. Также проводит 
мастер-классы для начинающих, считая 
это личным вкладом в сохранение тра-
диционного казахского ремесла.

Дана не только успешная мастери-
ца, но и многодетная мама, гармонично 
совмещающая семейные обязанности и 
работу. К сожалению, ее муж скончал-
ся. Она одна воспитывает двух сыновей 
и трех дочерей. Женщина привлекает к 
рукоделию и своих детей. Старшая дочь 
Дильназ тоже творческая личность, она 
учится в колледже «Орда» на дизайнера. 
Ей больше по душе шить казахскую на-
циональную одежду. 

В будущем наша героиня планирует 
приобрести новое оборудование и рас-
ширить ассортимент изделий. 

Айдана МУСАЕВА

Областное управление общественного развития и коллектив ТОО «Сыр медиа» 
выражают глубокие соболезнования коллеге, заведующей отделом областной газе-
ты «Сыр бойы» Айнур Батталовой в связи с безвременной кончиной брата 

Ерканата САРСЕНБАЙУЛЫ
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